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代表委员关注研究生教育收费制度
研究生教育收费阻挡“寒门学子”求学路？

“公费研究生”将成为历史，取而代之的是“全面收费”和
奖学金制度。这会否阻挡“寒门学子”的求学路？对研究生教育有
何影响？ 正参加全国两会的代表委员给出了他们的观点。

２

月初召开的国务院常务会议决定， 从
２０１４

年秋季学
期起， 向所有纳入国家招生计划的新入学研究生收取学
费。 现阶段全日制学术学位研究生收费标准，原则上每
年硕士生不超过

８０００

元、博士生不超过
１

万元，全日制
专业学位研究生以及已按规定实行收费政策的研究生暂执
行原收费政策。

财政部、国家发展改革委、教育部近日印发的《关于完善
研究生教育投入机制的意见》明确，从

２０１２

年秋季学期起，

设立研究生国家奖学金，每年奖励
４．５

万名学生，其中：博士
生

１

万名，奖励标准为每生每年
３

万元；硕士生
３．５

万名，奖
励标准为每生每年

２

万元。

意见还明确，从
２０１４

年秋季学期起，我国现有的研究生
普通奖学金将调整为研究生国家助学金，用于补助研究生基
本生活支出，覆盖全国研究生招生计划内的所有全日制研究
生。 博士生资助标准不低于每生每年

１００００

元，硕士生资助
标准不低于每生每年

６０００

元。

有代表认为，公费研究生是计划经济的产物，研究生教

育并非义务教育，收费是合理做法。 事实上，此前厦门大学、

武汉大学等高校已经试点研究生教育收费。

但也有观点认为，“全面收费”将迫使“寒门学子”放弃考
研考博，拉大不同收入群体在受教育方面的差距，有损教育公平。

全国人大代表、 东北师范大学校长刘益春说，“取消公
费”，应看到这只是研究生培养机制改革的一部分。

“建立健全收费制度是与完善财政拨款制度、 完善奖助
政策体系配套进行，绝不只是简单取消公费，而是一项系统
改革工程。”刘益春说，取消公费后，其他配套措施需要跟上。

全国政协委员、新疆师范大学副校长牛汝极介绍，新疆
师范大学今年第一次设立国家奖学金，但全校只有

４０

个。总
体算来，全校只有约一半硕士生能够拿到从国家到地方的各
类奖学金。 他认为，奖励比例应当上调，减少自付费用。

“研究生教育本不是免费午餐。 ”牛汝极说，过去学生仅
凭入学成绩来决定其是否能享受

２

年或
３

年公费研究生待
遇，这容易让学生入校后丧失进取心，奖助学金等制度能在
一定程度上形成竞争，提升教育质量。

此外，三部门意见还指出，从
２０１４

年秋季学期起，设立研
究生学业奖学金，向基础学科和国家亟须的学科倾斜。 刘益春
认为，这种适度倾斜也是教育均衡的考量。

(

据新华社
)

香港特区政府政务司司长林郑月娥昨天说， 当局早
前看到很多香港本地母亲为购买婴幼儿奶粉感到不安和
焦虑，所以迫不得已修订《出入口条例》，限制奶粉出口，

该条例并非针对内地人士，做法也并非激烈。

林郑月娥表示， 特区政府的最终目的是舒缓本地母
亲购买奶粉时的不安和焦虑。 食物及卫生局局长会监察
有关措施，研究什么时候要采取什么行动。 她表示，特区
政府将与供应商和零售商研究如何完善供应链， 保证奶
粉充足供应。

林郑月娥认为， 限制奶粉出口的措施不会激化内地
与香港的矛盾，不同意限制奶粉出口违反《基本法》和有

关自由贸易条文的说法。她表示，世界贸易组织亦容许某
个地方在某些产品出现紧张时，采取适当行动。

林郑月娥同时指出，“个人游”自
2003

年国家批准至
今，对香港的经济和就业带来很大裨益。香港可能会在某
些环节出现紧张， 特区政府重要的工作就是处理这些紧
张环节，以保障香港人对货物、产品或服务的需求，同时
以最佳状况迎接来自内地的旅客。她说，商务及经济发展
局正牵头研究香港接待旅客的能力， 但暂时看不到要采
取激烈或一刀切的方法来减少内地游客。 目前特区政府
正加紧在接待能力、 开拓旅游设施和增加酒店床位等方
面下功夫。

6

日，十二届全国人大一次会议香港代表团向媒体开放，会上讨论奶粉限购等话题。全国人大香港基本法委员会委员、资
深大律师谭惠珠接受采访时表示，奶粉限购只会是暂时措施，不会影响到港府自由贸易政策。 香港新民党常务副主席、立法
会议员田北辰建议，内地与香港共建权威购销网络。

香港代表团团长谭惠珠：

限购奶粉是暂时措施

团长发言：“限购令”是暂时的
从

3

月
1

日起，香港实施《

2013

年进出口
(

一般
)(

修订
)

规
例》，要求离港人士不得携带总净重逾

1.8

公斤的婴儿奶粉
(2

罐
)

，违例者一经定罪，最高可罚款
50

万元及监禁两年。限购
首日，已有

10

人因违规带奶粉被捕，被捕者包括
8

名香港人
和

2

名内地人。

6

日上午，作为香港代表团团长的谭惠珠在会议间隙被
记者围堵，追问“奶粉限购是否违反自由贸易政策”。

对此，谭惠珠回答称，香港需要理顺工业供应链，这个工
作需要一些时间。“限购只会是暂时措施，理顺工业供应链是

个简单问题，不会影响到港府自由贸易政策，与自由贸易法
也不相悖。 ”

香港新民党常务副主席、 立法会议员田北辰说，香
港很多人为孩子买奶粉要排队排

3

天，这样很不合理。

所以他主张要维护三方面的利益，第一是港民；第二是
国家税收，水货客走私奶粉导致国家流失了很多税；第
三，维护水货客之外的过境人的利益，水货客每次过
境都拿很多东西， “我们火车上没有位置， 很多通
道全部堵了。 ”

代表发言：国家高度关注乳品安全
全国人大代表、大律师马豪辉说，国家已经高度关注乳

品质量安全，先后制定实施了一系列法律法规来约束乳品的
生产、销售过程。 但是，除了行政机构的监管，可委托权威机
构进行不定期检测并在网站公告结果，给老百姓额外的平台
了解执法监管体系，增加民众的信任。

“这个平台必须是独立的、中立的，不接受任何奶企赞助
的。 ”马豪辉说，在这个平台上，百姓能知道食品质量安全系
数，通过这个平台，还要点名曝光质量不合格的生产者或销
售中掺假的经营者，再用法律手段处罚违法行为。

(

据新华社
)

提出建议：共建安全购销网络
田北辰提出了“两地共建购销网络”的建议。 他说，香港

作为自由贸易区，可以对需求较强的一些国外品牌奶粉进行
“验证”，再由中央政府引进这批“验证”过的奶粉，由权威渠
道发布和销售。

“我们
(

香港
)

来证明这些奶粉是安全的，中央政府来进

行销售，香港认证的公信力加中央政府的权威性，这样
大家就不怕买到不好的奶粉了。 ”田北辰说，建立购销
网络后，具体在哪些地方能买到好奶粉，都会公开。 他
表示，这一建议已经向港府有关方面递交，并获得较好
的反响。

条例非针对内地人


